

Precio de suscripción Pesetas.  
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que co-  
 rresponda por aumento de fran-  
 queo,  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas  
 En la cuarta plana cada línea de pu-  
 blicación diaria . . . . . 0'10  
 Rebaja proporcionada al número de  
 inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las  
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, miércoles, 14 Octubre de 1891.

N.º 3.073

## Enseñanzas

A las grandes ciudades debe la humanidad todos sus progresos: donde se acumulan á cientos de millares hombres de todas clases y de todas las categorías se levanta un grito constante de ambición; y la ambición, que tiene puntos detentables, como tiene un derecho que la justicia, cuando sale de las últimas capas sociales nace á veces, del cieno de las pasiones, atraviesa por el torbellino de las tempestades humanas y aparece en la superficie con los pies descalzos y ensangrentados, triunfante de sus luchas.

El hambre quita el sueño, hace abrir los ojos y ver en las tinieblas, aligera los miembros á los titanes y dispone para grandes males ó para grandes bienes.

Donde los edificios se amontonan y las calles se multiplican, los campos fructíferos desaparecen en tanto cuanto la población y los jardines, y los paseos, y los caminos, y las fábricas y los solares crecen; extiéndense las necesidades y la escasez toma carta de naturaleza, dando entrada á la miseria, y la miseria y el hambre laudan ocultos por los rincones haciendo sus estragos.

La ilustración no penetra en esos rincones del hambre; pero de esos rincones oscuros salen genios en bruto, como el azabache sale del carbon, como sale el carbon de la lóbrega mina.

Los espíritus débiles mueren arrinconados; los genios fuertes se comparan con los poderosos, nace en ellos la ambición y trepan harapientos por entre el oropel y los terciopelos. Nacieron en la oscuridad, pero vislumbran la luz y la buscan hasta encontrarla.

El progreso es el premio de la audacia; la audacia el producto del hambre y el hambre es más horrible en las grandes ciudades que en los pequeños pueblos.

En tales cimientos se ha edificado el progreso del mundo; sin atrevidos no hubiera habido revoluciones; sin revoluciones no hubieran desaparecido las tiranías y la esclavitud.

Y sin embargo, hay pueblos pequeños que se han civilizado á sí mismos, que han progresado á impulsos de su propia iniciativa.

Las guerras han dado también sus productos buenos y malos, y los pueblos oprimidos que han sabido vencer, gracias á su patriotismo, cuando han sacudido el yugo de la opresión y se han visto libres, han triunfado en todas direcciones.

Mallorca es acaso el pueblo que más azotes ha sentido durante la Edad Media.

Los antiguos mallorquines sufrieron grandes descalabros, pero en todas ocasiones dieron muestras de valor y de espíritu de independencia.

Ese pequeño pueblo no ha tenido amontonamiento de casas, y si ha pasado por épocas de escasez y privaciones, no ha conocido los estragos del hambre que sufren las clases pobres en las grandes ciudades; y sin embargo, Mallorca, rodeada por límites que la separan de

las grandes masas de tierra, ha sabido civilizarse sin que la hayan estimulado las pompas mudanas; siendo como es una isla pequeña en medio del Océano brilla como el faro en alta mar; se ha sometido con buena voluntad á las leyes del gobierno español y las cumple mejor que muchos pueblos de la Península, conservando las costumbres que le son peculiares á su raza y á su genio. Siendo española vive con cierta independencia como si fuera una federación. Contribuye á sostener las cargas del Estado sin quejarse ni demorar el pago de los tributos; obedece á la patria española como una buena hija que ama á su madre. Arregla sus haciendas y su casa sin pedir auxilios al presupuesto de la nación á que pertenece.

El espíritu patriótico cunde, la asociación en su norma, y al resplandor de los progresos de las naciones grandes enciende las calderas de sus pequeñas industrias, protege su agricultura, contruye ferrocarriles, crea barcos de crédito con capitales propios y dice en voz muy alta que el Banco de España puede, si quiere, retirar de la isla aquella sucursal.

Este es el pueblo de Mallorca, y eso que todavía quedan odios que purgar entre los llamados «Chuatas» y los demás habitantes de «sangre azul».

En aquel grano de arena que se levanta en medio del mar se ha establecido recientemente el Instituto agrícola de Mallorca con un capital de cinco millones de pesetas representando en acciones, cuya primera serie ha sido cubierta en pocos días. Antes de darlas cotización en Bolsa se solicitan con 20 por 100 de beneficio. Su objeto principal, entre otros, es:

Emprender obras públicas, explotar minas; alumbrar y conducir aguas, fertilizar terrenos, fomentar plantaciones y mejorar la riqueza territorial.

Prestar sobre fincas rústicas y urbanas, cosechas, frutos ganados y otros efectos que ofrezcan segura garantía.

Descantar y garantizar pagarés y negociar valores que pertenezcan á propietarios de fincas, cultivadores, ganaderos y explotadores de alguna industria rural.

Prestar en metálico ó en especie por un plazo que no exceda de cinco años á los mencionados propietarios e industriales sobre cédulas hipotecarias, productos almacenados y sobre otras garantías.

Adquirir y vender á plazos á los socios, semillas, abonos, aperos, máquinas y ganados de labranza.

Ejecutar y favorecer las roturaciones de terrenos incultos, el saneamiento y riego de los campos, la repoblación de los montes y el desarrollo de la agricultura.

Facilitar á los cultivadores, terrenos y casas rurales de vivienda ó de labranza, y á los propietarios la redención de cargas que pesen sobre sus fincas.

Facilitar á los productores los medios de vender sus cosechas al más alto precio directamente á los comerciantes ó almacenistas, sin intermediarios de ninguna clase.

Hemos visto una casta, de la cual entresacamos estos párrafos:

«En Mallorca, por lo general, se desconoce la usura, pero buscando, naturalmente, el numerario un interés no inferior al 3 por ciento, la propiedad, harta agobiada bajo el peso de una tributación excesiva, se veía sujeta á gravámenes que la llevaban á inevitable ruina. La clase propietaria no está sobrada de dinero; hay conflictos económicos y la riqueza territorial sufre notoria depreciación.

Alguna sociedad de crédito que prestaba al 10 por 100 el dinero que ella obtiene del Banco de España al 4 por 100, arruinaba á los prestatarios. La sucursal del Banco de España, obediendo sin duda á órdenes de Madrid, realiza al vencimiento todas las obligaciones y está muy parca en conceder renovaciones al comercio y á la industria.

Es que el Banco de España dedica su capital á los fondos públicos, fomentando la fiebre de las bolsas, á las que acuden industriales y banqueros, cuyas inteligencias estarían mejor utilizadas si se aplicaran á la industria y á los demás elementos de la riqueza privada, origen y fundamento de la riqueza pública.»

Palma de Mallorca merece nuestros apausos, porque enseña á los grandes pueblos que debieran ser maestros.

ANGURI.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

De *El Liberal* del 8:

Después de haber estado ayer en el ministerio de Ultramar el señor general Despujols á despedirse del Sr. Fabié y del alto personal de aquel departamento, salió de aquel departamento, salió en el expreso de la tarde con dirección á Barcelona, donde se embarcará el día 16 con rumbo á Filipinas á encargarse de la capitania general de aquel Archipiélago.

En la corrida de toros efectuada en Huelva el domingo último presencié el público una escena verdaderamente conmovedora de la que ya hemos dado noticia por telegrafo.

Lidiábase el último toro, cuando uno de los empresarios, el joven D. Carlos Vázquez de la Corte, fué alcanzado al intentar entrar en un burladero, recibiendo una tremenda cornada en el costado derecho, que le atravesó, quedando muerto en el acto.

El público, dolorosamente impresionado, abandonó la Plaza, y el toro fué echado al corral.

El desgraciado joven era muy querido en aquella población, pues su afable carácter y excelentes cualidades le hacían justamente merecedor de la estimación pública. El sepelio, efectuado al siguiente día, fué una solemne manifestación de duelo.

¡Descanse en paz!

En París circuló ayer un rumor alarmante y grave para nuestro crédito público.

Dijose que faltó de numerario el Tesoro español se veía obligado á pagar en papel el próximo cupon exterior, aña-

diéndose que el Banco se hallaba también en situación tan difícil, que el gobernador de ese establecimiento de crédito, Sr. Sánchez Bustillo, saldría en breve para el extranjero con el encargo de contratar un empréstito.

Con motivo de esos rumores se cambiaron muchos telegramas, así oficiales como particulares, entre París y Madrid.

La alarma se reflejó en la Bolsa de Madrid y algunos hombres de negocios acudieron al Banco tratando de averiguar si era cierto el viaje del Sr. Sanchez Bustillo.

El ministro de Hacienda telegrafió al señor duque de Mandas, diciéndole que negara en absoluto que aquellos rumores tuvieran fundamento y que asegurara, por el contrario, que el cupon exterior sería pagado en oro, como siempre, contando el Tesoro y el Banco con recursos bastantes para cubrir todas sus atenciones.

## Telegramas

Málaga 7, 11-45 n.

Se ha inaugurado el Casino republicano nacional.

El Sr. Carvajal pronunció un elocuente discurso. En brillantes párrafos abogó por la unión republicana, afirmando que si no firmó la fórmula fué porque en ella no se trataba de la unión de todos los republicanos, sino de la unión republicana parlamentaria, porque al pie llevaba la siguiente frase: *Cada uno entenderá esto como quiera.*

He aquí la causa por la que me abstuve de firmarla, ni aun después de discutirla.

Es imposible describir el entusiasmo producido por este discurso. A la terminación de cada periodo era interrumpido con estrépitos aplausos.

Mañana marcha á Madrid el Sr. Carvajal.

Barcelona 7, 11-55 n.

Hoy ha sido puesto en libertad el comandante Ariza, no quedando en las prisiones militares preso alguno á consecuencia de la supuesta intentona.

En vista de este resultado la opinión se muestra alarmadísima, pues á seguir por estos derroteros, basta una falsa delación para encarcelar honrados y pacíficos ciudadanos.

París 7.

Procedente de Fontainebleau ha regresado á esta capital el presidente de la república M. Carnot.

París 7.

De las cuarenta y dos fábricas de botellas de vidrio que existen en Francia, sólo una décima parte están en huelga, á pesar del acuerdo recientemente adoptado en el Congreso de Lyon de proclamar la huelga general el 6 de Octubre.

Londres 7.

El célebre jefe del partido autonomista irlandés, M. Parnell, ha fallecido en Brighton durante la noche última. Se cree que la muerte de este hombre público contribuirá en gran manera á restablecer la concordia entre los irlandeses, y á dar completa unidad á los trabajos del partido que trata de conquistar la autonomía de Irlanda, á pesar de que Parnell había perdido el gran prestigio de

que gozaba en aquella isla.

Londres 7.

Parnell ha fallecido á consecuencia del enfriamiento que le atacó el viernes último. Desde los primeros momentos guardó cama y fueron llamados para asistirle dos médicos; pero el enfermo fué perdiendo gradualmente fuerzas y falleció á las once y media de la noche última.

Stuttgart 7.

La Gaceta Oficial del Estado publica hoy un manifiesto del nuevo rey de Wurtemberg, Guillermo. Promete mantener en toda su fuerza la Constitución del Estado, que ha jurado. Declara que se conforma con sus deberes de soberano, tales como resultan de los pactos sobre los cuales se fundó la gran patria alemana.

Lisboa 7, 9-40 n.

Telegramas recibidos de Funchal (isla de Madera), dan cuenta de haber ocurrido allí serios tumultos.

La causa de ellos fué la elevación del precio del maíz, elevación que hace muy difícil la subsistencia de los habitantes de Funchal.

Despachos posteriores anuncian que el orden ha quedado restablecido.

Dícese que los disturbios fueron provocados por la casa inglesa Copart, que elevó el precio del maíz, especulando, de esa suerte, con las necesidades del consumo.

Se hicieron varias prisiones. El gobierno ha ordenado que salga inmediatamente para la isla de Madera el transporte de guerra *India* con fuerzas del ejército.

Lisboa 7, 9-45 n.

Continúa á la orden del día la cuestión municipal.

En los círculos políticos no se habla de otra cosa y se discute acaloradamente la reforma. La opinión se halla interesada en el asunto.

Roma 8.

El diputado Sr. Rossi se halla dispuesto á interpelar en la Cámara al gobierno sobre los incidentes surgidos con motivo de la venida de la peregrinación francesa á esta capital.

Esta interpelación dará lugar á apasionados debates, pues según ha manifestado públicamente el Sr. Rossi, está dispuesto á pedir al gobierno que extienda las medidas de rigor contra el partido católico.

El Sr. Rossi dijo estas palabras: «Hay que acabar con el fanatismo clerical».

La prensa católica insiste en que la situación del Papa es cada vez más difícil en Roma, donde el partido exaltado revela mayor encono contra el Vaticano después de la grandiosa é imponente manifestación hecha por los peregrinos extranjeros é italianos en la basílica de San Pedro.

Londres 8.

Según noticias de buen origen no se han iniciado aún las negociaciones para el tratado de comercio entre Inglaterra y España, para lo cual no apremia el tiempo, pues el tratado actual no explica hasta el mes de Julio próximo.

Madrid 10, 9 n.

Los ministeriales niegan que en el consejo de ministros suspendido por enfermedad del Sr. Cánovas hubiera de tratarse de la próxima crisis.

Añaden que el único objeto de este consejo era tratar de cuestiones de Marina, dar impulso á las obras públicas para remediar la aflictiva situación del alto Aragón y los pueblos damnificados por el temporal, y otros asuntos no relacionados con la cuestión política.

Ha ocurrido un choque cerca de Leon entre dos trenes de mercancías, y en la línea de Miranda á Bilbao se ha salvado el tren mixto por la destreza del maquinista, que paró el tren á tiempo de evi-

tar tropezase con una caldera de una fábrica de papel que se encontraba en mitad de la vía.

Se ha adoptado en España el fusil sistema Mausser, que se construirá en las fábricas españolas.

Madrid 10, 9-30 n.

El Sr. Cánovas ha pasado el día con alguna fiebre, guardando cama.

Continúa aplazado el consejo de ministros é ignórase si podrá celebrarse el lunes.

Ha llamado muy especialmente la atención que los señores Silvela y Villaverde hayan ido juntos á visitar al jefe del gobierno, permaneciendo allí largo rato.

También se ha dicho que el Sr. Silvela ha conferenciado con el general Martínez Campos.

Madrid 10, 10-45 n.

Berlín.—El nuevo empréstito ruso considerase generalmente fracasado en esta capital.

Las últimas noticias de Rusia afirman que el hambre aumenta en aquel imperio.

El primer ministro Giers ha tenido una larga conferencia con el rey de Rumania.

París.—Asegúrase que el 31 de Diciembre serán denunciados los tratados de comercio.

Muchos se resisten á creerlo, porque esto traería dificultades con Bélgica y crearía una situación embarazosa con Italia.

Madrid 10, 11 n.

Lisboa.—Se confirma haber ocurrido desórdenes en Rio Janeiro iniciados en el teatro de la Opera, donde se promovió un tumulto que no pudo sofocar la policía.

El motín se reprodujo en la calle, interviniendo las tropas y cruzándose descargas con los amotinados, que produjeron muertos y heridos.

Señálase al ex ministro del imperio Bocayuga como provocador del suceso.

Parece que los periódicos monárquicos de Lisboa exageraran los acontecimientos.

Otro telegrama dice que el presidente de la república brasileña está gravemente enfermo.

Madrid 11, 1 mda.

El *Liberal* publicará hoy una carta de su corresponsal en Londres, «Regidor», titulada *Los ingleses en Gibraltar*.

Recuerda lo que dijo el año pasado sobre Gibraltar, y que tuvo eco hasta en el periódico *La Epoca*; pero el mismo diario, con motivo de haber ido el general Marín á visitar las fortificaciones de Tarifa, se ha encontrado sorprendido con que hayan empezado las obras de un ferrocarril del puerto á la Línea.

Este ferrocarril pone en comunicación directa á Gibraltar con Madrid, sin que en el intermedio haya un solo fuerte de defensa.

Esta cuestión se llevó á los tribunales y el juez suspendió las obras; pero aquel acuerdo se dice que fué revocado, y el juez trasladado ó separado.

Más tarde un alcalde suspendió también esas obras.

Después se dijo que el infante D. Antonio de Orleans, acompañado de la infanta Eulalia, visitaron aquel ferrocarril, yendo á Gibraltar.

Concluye la carta diciendo que el tratado de Utrech está vigente, y de cumplirlo no debe existir comunicación terrestre entre España y Gibraltar mientras en este Peñon flote el estandarte de la Gran Bretaña.

Madrid 11, 2 mda.

Burgos.—Los heridos en el choque de trenes siguen mejorando, y probablemente se les podrá trasladar muy en breve.

El arzobispo visitó ayer á los heridos. A lord Leymir le besó en la frente. Espérase á la reina el martes.

Se celebrará en la catedral una misa

por las víctimas y después visitará la reina á los heridos.

Con motivo de la visita de la reina el ayuntamiento vestirá á cincuenta niños y cincuenta niñas pobres.

## PARNELL

El telégrafo nos anuncia la muerte del jefe del partido irlandés Mr. Parnell.

En rigor no era ya jefe de ese partido, jefe indiscutible. Sucesos de índole completamente privada, que en Inglaterra tienen, y es bien que la tengan, pública sensación, habían mermado de un modo considerable sus prestigios, y el que gozaba de la confianza omnívota de sus conciudadanos fué puesto en entredicho por ellos, desde el momento en que intervinieron en su vida los tribunales de justicia. Se le condenó por un hecho que no deshonra al hombre, pero que en Inglaterra inutiliza al ciudadano.

No pudo quebrantar su crédito la calumnia hábilmente urdida por sus poderosos enemigos... Esa calumnia afectaba á su probidad, á su honor, é interesó profundamente á Europa. Pero Parnell se desprendió de la intriga miserable, probó la indelicadeza de sus adversarios, y su inmaculado nombre continuó siendo símbolo de redención para todos los irlandeses. Era un hombre de bien.

Pero el orador fogoso el propagandista infatigable, el político integérrimo y abnegado perdió pronto todo ó casi toda la consideración pública en Irlanda y en el continente, cuando la sentencia de un juez municipal hubo de condenarle á un multa por mantener relaciones ilícitas con una mujer casada.

Por lo mismo que está indicada la comparación, no hemos de entrar en disquisiciones respecto á lo que pasa aquí y lo que pasa allá, y si es preferible ese *bigotismo* inglés, tan estrecho, á este latitudinarismo, español, tan amplio... Es un hermoso tema para nuestro estimado colega *El Correo*, que no tiene rival, por su franqueza, en estas filosofías de tertulia.

El caso es que los ingleses creen en el Código, y profesan las mismas ideas que la ley. Para ellos Parnell era un conde nado, inhabil ya para residenciar á los gobiernos.

Y cayó de su trono el célebre agitador... De su trono, esa es la palabra. Su posición política era la más brillante que pudiera soñar una ambición calenturienta.

Se ha evidenciado en el ruidoso proceso á que hemos aludido en un principio, que Parnell disponía á voluntad, con mayor eficacia que su graciosa soberana, de la inmensa población irlandesa, pronta á las órdenes del jefe. No se trataba solo de la gran masa electoral que le llevaba al Parlamento; raza aventurera y emigrante, se ha esparcido por todo el mundo, y en la fértil América su trabajo fecundo y persistente le proporciona las riquezas ansiadas... Pero el irlandés siente siempre la nostalgia de su tierra querida, de sus verdes montañas, y su fortuna es de su patria.

¿Quién puede calcular las enormes sumas que pasaron por las manos de Parnell en estos últimos años, sin que tuviera que explicar á nadie su administración ni su inversión?...

Es decir, calcularlo si lo han calculado. Se trataba, al parecer, de muchos millones de libras esterlinas...

¡Una bonita lista civil, de que ha rendido cuentas no exigidas el ilustre patriota que acaba de perder Inglaterra!

No faltarán jefes al partido irlandés... Dillon, O'Bryan, todo hijo de Irlanda sabrá desempeñar ese puesto. Nada es tan fácil para un hombre de Estado como defender la justicia y el derecho.

La vida de Parnell, tan agitada y brillante, su triste fin, podrá aleccionar á quien le suscituya...

Todo ello se reduce á recordar este mandamiento de la ley de Dios:

—No desees la mujer de tu prójimo.

## La muerte de Parnell

El jefe del partido autonomista irlandés, muerto anteayer en Brighton, comenzó su carrera política en 1876, representando en el Parlamento inglés el condado de Meath.

El año siguiente al citado presentó un *bill* pidiendo la reforma del acta de la Iglesia de Irlanda, *bill* que fué desechado, pero con el cual empezó Parnell su valiente campaña á favor de la autonomía de Irlanda.

Al estallar en 1880 las agitaciones producidas por la Liga Agraria y por la miseria, Parnell se trasladó á América con objeto de promover un movimiento político á favor de la emancipación de sus compatriotas y allegar recursos para socorro de las víctimas de la miseria irlandesa.

En su propósito de molestar á Inglaterra, los americanos consintieron en que Parnell pronunciara un discurso en el salón de sesiones del Consejo federal, hecho sin precedente en los anales del parlamentarismo americano.

Mientras tanto, los compañeros de Parnell, en el Parlamento inglés, erigían en sistema el obstruccionismo, presentando enmiendas á todos los proyectos de ley.

La gran agitación que se produjo en Irlanda al ser rechazado el *bill* sobre los colonos irlandeses, dió motivo á Parnell para una notable é activa campaña, tanto parlamentaria, como de *meetings* populares.

Sir Gladstone, presidente á la sazón del gabinete, apeló á medios coercitivos para evitar la agitación irlandesa, y Parnell publicó un Manifiesto condenando los procedimientos de fuerza aconsejando la alianza con el partido obrero inglés sobre las siguientes bases: *Home rule* de Irlanda, reforma agraria, supresión del ejército permanente y de la parte del impuesto dedicado al sostenimiento del mismo.

A consecuencia de la aplicación del *bill* de coerción, Parnell fué reducido á prisión, de donde salió el 10 de Abril de 1882 bajo palabra, después de haberse comprometido á sostener la política liberal. El día siguiente mismo de estar en libertad, fué asesinado lord Cavendish, y Parnell desaprobó aquel acto de violencia.

Poco después se abrió en Irlanda y en América una suscripción á favor de Parnell, que produjo una suma de 35.000 libras esterlinas, y el antiguo jefe de la Liga Agraria fué nombrado jefe también de la Liga Nacional.

En 1885 fueron al Parlamento inglés 86 nacionalistas irlandeses, es decir, que no se podía constituir una mayoría sin el apoyo de Parnell. El marqués de Salisbury, en vez de intentar una inteligencia con los liberales moderados, no obstante constituir bajo su punto de vista la verdadera solución, prefirió anunciar medidas de rigor contra los irlandeses y la Liga Nacional, y Sir Gladstone pidió la Gobierno explicaciones sobre estas medidas de rigor; en tanto que Parnell aseguraba que la autonomía de Irlanda haría desaparecer la agitación.

El marqués de Salisbury, en vista de que 73 *home rulers* se habían unido á los Gladstonianos, presentó su dimisión en 26 de Enero de 1886, por lo cual se le llamó á Parnell «Rey no coronado», «El gran elector de Irlanda».

Recientes están los proyectos de Gladstone sobre el régimen político y agrario de Irlanda, para no repetirlo aquí.

En Abril de 1887 publicaba el *Times* un artículo titulado «Crímen del Parnellismo», pretendiendo probar con documentos irrefutables, que Parnell tenía una mano á Gladstone y otra á O'Donovan Rosa.

Parnell se limitó á negar las acusaciones del Times, y en vez de llevar el periódico á los tribunales, pidió á la Cámara que se abriera una información parlamentaria.

Después de esto, Parnell fué sometido á un proceso como cómplice de adulterio con la esposa del coronel O'Shea, y, declarado el adulterio por el tribunal, sus partidarios mismos tomaron pretexto de este hecho para arrojarle de la jefatura del partido.

(El Liberal.)

MAHON

Casino de Union Republicana.

Continúa abierta la suscripción en este casino para coadyuvar al pago de las multas impuestas por el señor Gobernador de la Provincia á los individuos de la Junta de Gobierno del disuelto casino Insurrección Alayorensis.

Queda abierto un abono para las funciones que se celebrarán en su salón-teatro durante la próxima temporada de 1891 á 92.

Las listas de suscripción y condiciones de abono se encuentran en poder del Conserje.

La Comisión.

El sábado tuvo lugar en el Casino "Union Republicana" la acostumbrada conferencia, de la cual no nos habíamos ocupado aún.

Leyéronse por el joven señor Amengual las "Conversaciones con el pueblo español" por Barcia, que de día en día son recibidas con mas entusiasmo por la numerosa concurrencia.

D. Gabriel Orfila en su tema "Organismo municipal" nos demostró posee un perfecto estudio sobre la historia de los Ayuntamientos, desde las edades más remotas hasta nuestros días; planteó con severidad y justicia la diferencia que existe entre el régimen conservador y el liberal, mereciendo los plácemes del auditorio.

D. Bernardino Pons desarrolló el tema "Lo racional y tradicional en España es la democracia" de una manera acabadísima; con bellas frases y elevados conceptos demostró de un modo claro y conciso las ventajas de un gobierno democrático; una nutrida salva de aplausos coronó el final de su discurso.

Se dió lectura á dos comunicados insertos en nuestro periódico y sus-

critos por Un cristiano y Un masón, los cuales fueron en extremo aplaudidos.

El Sr. Salom dió lectura á una severa crítica contra el Jesuitismo, demostrando en ella con sólidos argumentos, que las socorridas pláticas de los tales Padres, son hasta refutadas por los personajes mas importantes de la Iglesia Católica y por lo tanto como consecuencia lógica no pueden ni deben ser atendidas por las personas que se precian de cultas y sensatas.

Agrado en extremo á los concurrentes, los que con muestras de verdadero entusiasmo demostraron la gratitud que sienten hacia cuantos trabajan con fé y valentia en pro de nuestros ideales.

La Tertulia democrática de la calle de San Luis Gonzaga, celebró ayer su anunciada reunion, aplaudiendo la concurrencia el tema sobre higiene desarrollado por el señor D. Antonio Vinent y Victory, y el discurso no menos acertado sobre el matrimonio civil, pronunciado por D. Francisco Tuduri de la Torre, rechazando en absoluto el absurdo predicado por los curas considerando como concubinato la union matrimonial sancionada por nuestras leyes civiles y por todos los pueblos civilizados.

A las cinco de la tarde de ayer llegaron á esta ciudad las Excelentísimos Sres. Capitan General y Gobernador civil de estas islas, hospedándose el primero en el domicilio del Sr. Barón de las Arenas y el segundo en el del Delegado del Gobierno Sr. Barón de Benimisslem.

El Capitan-General de las Baleares, Teniente General del ejército D. Antonio Molit, desempeñó el cargo de Gobernador Militar de esta isla desde 21 de Septiembre de 1875 al 21 de Octubre del propio año, en cuyo día, la Gaceta publicó el nombramiento de su sucesor el brigadier D. Odon Macias.

A las cuatro y media de la tarde de ayer tuvo lugar el entierro civil del que en vida fué nuestro correligionario y amigo D. Juan Llopis y Vidal, siendo numerosísimo el séquito que acompañó el cadáver hasta la última morada.

Reciba la apreciable familia del finado la expresion de nuestro pésame más sentido.

Por infracción de los artículos 5 y 15 de las ordenanzas municipales, han sido multados dos de estos vecinos por la Alcaldía de esta ciudad.

La subasta celebrada hoy en las Casas Consistoriales para el arriendo de una caseta carnicería ha sido declarada desierta.

La música del Regimiento de Baza obsequió anoche con una serenata al Excmo. Sr. Capitan General; con tal motivo la calle de S. Roque se vió concurridísima.

El Sr. Gobernador Civil de la Provincia, acompañado del Sr. Alcalde, ha visitado en la mañana de hoy los establecimientos municipales de Beneficencia.

A las doce de la mañana de hoy, una comisión del Ayuntamiento, compuesta de los concejales señores Pons Sancho, Moncada, Pons (Antonio), Carreras y Landino y presidida por el Sr. Alcalde, ha pasado á cumplimentar á los Excmos. señores Capitan General y Gobernador civil.

Esta mañana ha abandonado este puerto, despachado para la mar, el yatch inglés Tern.

Segun tenemos entendido, los Excmos. Sres. Capitan General y Gobernador civil visitarán mañana la fortaleza de La Mola, siendo probable que mañana mismo regresen á la capital de la Provincia ya embarcándose en este puerto, si á él viene el vaporcito Salvador, ó bien en el de Ciudadela.

Además de la comisión del Ayuntamiento, han visitado á los Excelentísimos Sres. Gobernador civil y Capitan General las demás autoridades de esta población.

A las dos de la tarde de hoy el Excmo. Sr. Capitan General ha revisado las tropas acuarteladas en el de la Esplanada, habiendo visitado después el Hospital militar.

El Excmo. Sr. Gobernador civil ha visitado esta tarde el Lazareto súpico de este puerto.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba de 1886, etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, etc.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Calisto I papa.

Santo de mañana

Sta. Teresa de Jesús fra.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 14

Para Palma, v. c. Menorca, cap. don José Caldés, con 17 trips., efectos y la correspondencia.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

PROPIOS

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta anunciada para el día 2 del actual de enagenacion de una parcela de terreno inservible del camino viejo de Alayor, por el presente se llaman licitadores á uea segunda subasta oral que tendrá lugar en estas Casas Consistoriales el día 30 del actual á las 11 de su mañana bajo el tipo de cien pesetas; debiendo los proponentes exhibir la cédula personal y documento que acredite haber depositado en la caja municipal la cantidad de diez pesetas. No se admitirá postura alguna que no cubra el tipo señalado para la subasta.

Mahon 14 Octubre 1891. El Alcalde Presidente, Juan Orfila.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 13 5 15 t.

La reina ha visitado en Burgos á los heridos que resultaron del choque de trenes en Quintanilleja; la continuada lluvia que está cayendo, desluce los festejos que se celebran.

El Sr. Romero Robledo ha llegado á esta Corte.

El Sr. Cánovas padece unas calenturas intermitentes.

Ha ocurrido un choque de trenes en Francia, resultando doce heridos.

Ha estallado la revolucion en el Uruguay, que ha sido dominada por el Gobierno; ha habido varios muertos y heridos.

Madrid 14 10 40 m.

El Sr. Cánovas continua guardando cama.

Se ha elevado á plenario la causa que se sigue con motivo del ataque del cuartel del Buen-suceso de Barcelona.

Continúan reinando grandes temporales.

FABRA.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle de San José

## Ayuntamiento de Mahon

### Policia urbana

Acordado por este Ayuntamiento limitar á una sola direccion la circulacion de carruajes de todas clases por las calles que á continuacion se expresan, segun se indica en las tablillas colocadas en las respectivas boca-calles, se hace saber al público para su conocimiento; advirtiéndose que á los contraventores se les impondrá la multa de 2 pesetas 50 céntimos.

Calle de S. Elías.  
> de la Plana.  
> de Andreu.

Mahon 12 Octubre 1891.—El Alcalde-  
Presidente, *Juan Orfila.*

### POLICIA URBANA

Deseoso este Ayuntamiento de evitar molestias y perjuicios á los dueños de carruajes, conciliando al mismo tiempo el cumplimiento de las vigentes disposiciones de policia urbana, ha acordado autorizar la limpieza de dichos vehiculos en la via publica hasta las siete de la mañana en los meses de Abril á Setiembre inclusive y hasta las ocho de la misma en los meses de Octubre á Marzo tambien inclusive; quedando en vigor todas las demas disposiciones de policia mercados en las ordenanzas municipales y bandos de buen gobierno.  
Mahon 8 Octubre 1891.—El Alcalde Presidente,  
*Juan Orfila.*

### Administracion de Consumos de Mahon

Habiendo empezado ya la época oficial de la matanza de cerdos se advierte á los dueños de los que se sacrifican en las casas particulares se sirvan avisar á esta administracion con doce horas de anticipacion los vecinos del casco, y los del radio con veinte y cuatro, á fin de poder hacer los aforos de dichas reses segun previene el vigente reglamento del ramo.  
Mahon 30 Septiembre 1891.—El Administrador, *Manuel Nuñez.*

### MIEL

Del país de superior calidad á 85 céntimos de peseta los 400 gramos.  
De Cuba á 40 céntimos de peseta los 400 gramos.  
Tambien la hay á 30 céntimos de peseta los 400 gramos y por arrobas se hace un descuento de consideracion.

Confiteria La Estrella, Castillo 35

### Para vender ó alquilar

Lo está el huerto de la calle de la Iglesia n.º 8. Dará razon en *Quintá Mancha* ó en la calle Mayor n.º 141, Villa-Cárlos.

**Para alquilar** Lo está la casa, calle San Roque n.º 15.  
Informes calle de Hannover 4.

**Algarrobas** de Ibiza de superior calidad. Se venden á 23 rs. vn. el quintal por 1 artidas de 30 quintales arriba, y de dicha partida á bajo á razon de 24 rs. vn. el quintal. *Laud MAYO*, en el muelle, cerca la Aduana, patron Vallverde.

### En venta

Una pieza de tierra de cabida de unas diez barcillas situada en el término de Mercadal y paraje conocido por "La Cucaña".  
Informarán en Mahon calle del Rosario n.º 16.

## Se venden y alquilan PIANOS

en la calle del Comercio núm. 3.

## SERRA

16, PLAZA DEL PRÍNCIPE, 16

Tiene el honor de participar á sus favorecedores que acaba de recibir un completo y variado surtido en batería de cocina estañada y esmalte y una bonita coleccion de lámparas en suspensiones y de otras formas y adornos.

**Buñuelos de ensaimada** Los habrá todos los domingos y festivos en la plaza Vieja n.º 5, casa de Luis Ferro, á 18 céntimos de escudo la libra de 400 gramos.

**Buñuelos** Los habrá todos los domingos y dias festivos en Villa-Cárlos, calle de la Iglesia, en casa de Bernardo Pons, Bolleria Mahonesa, á 45 cénts. de pta. los 400 gramos.

**En venta.** Por tener que ausentarse su dueño se vende con todos sus enseres, un carro de aguador útil para toda clase de trabajo y un burro de superior calidad. Calle de Andreu, (antes Negros) n.º 10, informarán.

**Buñuelos** Los habrá todos los domingos y dias festivos á 40 céntimos de peseta los 400 gramos en el horno de la calle de Cifuentes número 21, al lado del Casino El Isleño. Se pasarán á domicilio á las personas que lo soliciten.

### Buñuelos de ensaimada

Los habrá los domingos y dias festivos á 18 cénts. de escudo la libra, en la calle de Gracia n.º 41, casa de D. Juan Florit.

**E**L despacho y administracion del coche-correo de Mahon á Ciudadela y viceversa, ha trasladado su domicilio de la calle Arravaleta á la Plaza del Príncipe n.º 2.

**T**RASLADO.—El conocido sastre don Antonio Orfila ha trasladado su taller de la calle del Angel n.º 1 á su antiguo domicilio, calle Nueva, 35.

## JOSÉ CARRERAS Sastre

Acaba de llegar de Barcelona provisto de un rico y abundante surtido de paños del país y extranjeros, jergas y estambres propios para trajes y abrigos de invierno.  
**7, IGLESIA, 7.—MAHON**

### Vino tinto de Binisalem SUPERIOR CALIDAD

Véndese al precio de 45 cénts. de pta. (18 de escudo) litro, en la calle del Bastion n.º 20.

**E**n la zapateria EL PORVENIR de Gabriel Talta-vull se necesitan cuatro operarias que sepan su obligacion.

Infanta, 7

**Piano en venta** Hay uno de Bernareggi, en buen estado, en esta imprenta darán razon.

**En venta** Lo está una casa situada en la calle de San Jorge n.º 28.  
Para su ajuste pueden dirigirse calle Prieto y Caules, 106.

**Buñuelos** Los habrá todos los domingos y dias festivos, á 16 céntimos de escudo la libra de 400 gramos; calle de la Plana, número 17.

**Para vender** Lo está la casa calle de Melians n.º 25 Alayor.  
En la misma casa informarán.

**Dos casas.** Se desean vender las que en la calle Cos de Gracia están marcadas con los núms. 5 y 9.  
Informará su dueño en el Hotel BUSTAMANTE.

**En venta** Lo está la casa n.º 52 de la calle de Isabel II. Informarán en la misma.

**Para vender** Lo está la casa sita en la calle de San Pablo n.º 23.  
Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

**En venta** Lo está la casa calle del Carmen n.º 47. Informes Castillo 188. 9

**Aprendiz** Se necesita uno en la Barbería de Juan Comellas, calle de las Moreras, núm. 50.

**Buñuelos** á 16 céntimos de escudo la libra de 400 gramos, calle del Castillo n.º 45.

**Buñuelos** Los habrá todos los dias tanto festivos como laborables en el Horno y Panaderia de Andrés Lamartín, Plaza Vieja 6.

**Sirvienta** En la calle de Sta. Eulalia n.º 8, informarán de una mujer de edad que desea hallar ocupacion para servir en una casa de poca familia.

## GRAN LIQUIDACION

de todos los géneros existentes en la

### Tienda de Salas

7, HANNOVER, 7. 20

**Para vender** Lo están un coche, dos carros y dos mulos. Para su ajuste dirigirse Plaza Esplanada núms. 70 y 71. 3

### Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del *Antivenéreo del Doctor Casasa*, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien, con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al *Dr. Casasa* en su *Gran Farmacia*, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

# CASA MORA

GRAN SURTIDO en metal y porcelana de coronas, cruces, corazones, &c., &c. Pensamientos de terciopelo, cintas, letras engomadas, doradas y blancas, arandelas. (fues de canalobre) en papel morado, negro y blanco.

**6, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 6.—MAHON**